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書面質詢
高天賜議員

加快推廣環保車輛的使用，以達綠色澳門環保理念

巴士作為城市陸路公共交通的重要組成部分，其自身承載的運輸責任和
社會價值十分之重要且巨大。交通環保化是一個城市整體轉向綠色發展
的重要標誌。
 
現時官方對新能源巴士的定義包括天然氣巴士、增程型電動巴士、純電
動巴士。根據交通事務局統計數據資料顯示，截止至2022年3月11日，澳
門新能源/環保巴士佔全澳公共巴士的31.3%。
 
根據《澳門特別行政區與澳門新福利公共汽車有限公司簽署之公證合同
摘錄》與《澳門特別行政區與澳門公共汽車股份有限公司簽署之公證合
同摘錄》（以下簡稱“兩巴合同”）中，第六條（營運車輛）第七款要求：
“在2022年1月1日或之前，除小巴及中巴外，至少50%的用於行程不跨越
嘉樂庇總督大橋的路線的營運車輛須使用環保能源”，同時第八款要
求：“2024年8月1日或之前，除小巴及中巴外，全部營運車輛應使用環保
能源”。
 
為推進本澳綠色智慧城市建設和實現國家“雙碳”達標，本澳一直致力於
鼓勵市民購買環保車輛。例如，特區政府為購買電動車的車主提供免稅
補貼。針對電單車，特區政府日前推出《淘汰老舊摩托車並置換新電動
摩托車資助計劃》，有關申請經審查並獲批給後，除獲資助金額為3,500
澳門元，還可同時獲豁免擬置換的新電動摩托車之試驗號牌和首次註冊
費用，以鼓勵電單車車主將電單車置換成電動電單車。
 
基於此，本人向政府提出如下質詢，並要求適時給予清楚、準確、連貫
和完整的回覆：
 
一、“兩巴合同”規定2022年即新合同實施後的兩年，非跨島行駛路線必
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須有一半巴士為環保巴士，2024年須全數使用環保巴士。現時2022年第
一季度經已過去，但整體環保車輛佔比僅為31.3%。距2024年全數使用
環保巴士的要求越發臨近，特區政府有否制定時間表以加快督促兩巴公
司實現全面環保巴士（天然氣巴士及純電動巴士），如精確要求2023年
全澳巴士環保巴士（天然氣巴士及純電動巴士）覆蓋率達到某百分比，
避免兩巴拖延更換環保巴士的進度？若兩巴公司未按時完成合同內容，
除了現時合同第15條第1款第6項中所規定的罰則之外，會否增設其他針
對性罰則督促兩巴公司履約？
 
二、特區政府日前推出《淘汰老舊摩托車並置換新電動摩托車資助計
劃》，但由於電單車置換補貼數額較低，導致該計劃受歡迎程度低，難
以吸引廣大車主前來置換，成效不高，為了加快適應氣候變化、實現環
保理念，特區政府還有沒有更具吸引力的更換電動車輛及電動電單車的
資助計劃，以加大力度鼓勵車主購買環保車輛，如一次過允許以一輛舊
電單車直接更換一輛新電動電單車的補貼措施，以及特區政府有沒有規
劃將巴士、公務及私人車輛大批量更換成環保車輛（天然氣巴士及純電
動巴士），以體現建設綠色城市的決心？
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